

**GENOLIER**

Chemin de Derrière-l'Église  
District de Nyon  
CN 1261 - 2 506 180 / 1143 295  
Moyen Âge ?  
Tombs, fosses

Lors de sondages archéologiques réalisés en 2020, préalablement à l'octroi du permis de construire d'un projet immobilier, trois inhumations partiellement perturbées et trois fosses oblongues qui peuvent correspondre à des tombes démantelées (bien qu'aucun os n'ait été observé dans leur remplissage) ont été découvertes dans l'emprise de la parcelle 63, située en contrebas de la terrasse de l'église de Genolier.

Les sépultures sont sans doute liées au cimetière paroissial associé à ce sanctuaire même si elles se situent hors de l'emprise de ce dernier tel qu'il est représenté sur le cadastre du village en 1692. Implantées dans l'axe de la pente, elles présentent une orientation nord-sud. Il est vraisemblable qu'elles soient médiévales, car une sépulture en dalles, avec pour mobilier une boucle de ceinture datée du Haut Moyen Âge, a été découverte en 1966 dans leur voisinage (RHV, 1967, p. 196). D'autre part, une dalle pouvant provenir d'un coffrage de tombe médiévale a été mise au jour dans le comblement d'une des inhumations dégagées en 2020.

Malheureusement, cette question de chronologie restera sans réponse définitive, les terrassements du lotissement ayant détruit ce site début 2021 sans que l'Archéologie n'en soit informée.

À la suite de cet événement, une intervention archéologique ponctuelle a toutefois été menée au sud de la zone funéraire, dans une emprise pas encore impactée. À cette occasion, quelques structures en creux, dont deux contenant des restes d'animaux, ont été relevées. Un empierement pouvant correspondre à une fondation de mur, des drains et des chablis ont été mis en évidence, mais aucune tombe n'a été documentée. La datation de ces aménagements est indéterminée ou moderne.

Christophe Henny, Cindy Vaucher

Investigations et documentation : Archeodunum SA

- Rapport : Christophe Henny, Genolier. Chemin de Derrière-l'Église. Int. 12499 / Aff. 736. Rapport de sondages archéologiques 15-16 avril 2020, Archeodunum SA, Gollion, mai 2021.



← Fig. 14

Giez  
Route en Pierre  
et parvis de l'église  
Vue en plan des  
sépultures T2 et T3.  
© Archeodunum  
F. Menna

**GIEZ**

Route en Pierre et parvis de l'église  
District Jura-Nord vaudois  
CN 1203 - 2 537 491 / 1184 816  
Haut Moyen Âge / Époque moderne  
Sépultures, voies

Cette opération est liée au projet de mise en séparatif des canalisations EC / EU, d'installation de diverses infrastructures en souterrain et de réfection de la Route en Pierre sur une longueur cumulée de 580 m. Les vestiges mis au jour sont principalement associés à cette ancienne voie de communication. L'intervention a mis en évidence deux tronçons distincts de niveau de circulation pavé de galets, localisés dans la partie occidentale de son tracé. Préservés dans les profils de la fouille sur des longueurs variant de 40 m à 50 m, ils sont implantés sur des niveaux naturels divers et scellés par des remblais modernes en lien avec la route actuelle. Ces tronçons constituent vraisemblablement le dernier état de réfection de ce chemin avant son recouvrement par la chaussée bitumée. L'absence de mobilier archéologique nous empêche de proposer une date de construction pour cette ancienne voie, qui a probablement connu de multiples réfections ayant oblitéré les phases les plus anciennes. De même, il a été impossible d'établir un lien stratigraphique, et par conséquent une chronologie relative, entre les deux segments.

Il est toutefois plausible de faire remonter leurs tracés au moins jusqu'au Haut Moyen Âge, entre la fin de la période mérovingienne et le début de la période

carolingienne. En effet, un chemin conduisant à l'ensemble funéraire matérialisé par les quatre sépultures mises au jour de cette campagne, la plus ancienne datée par radiocarbone entre 640 et apr. J.-C. (Fig. 14). Elles se trouvent aux abords de l'église bâtie durant le 11<sup>e</sup> siècle, qui cède sans doute à un édifice contemporain de la nécropole. Le dégagement du fouille montre la présence d'autres sépultures en place plus profondément enfouies.

Ces données complètent les découvertes effectuées lors des fouilles de A. Na 1904 dans le cimetière paroissial, à propos desquelles V.-H. Bourgeois mentionne de « très nombreux exhumés à l'extérieur comme à l'intérieur du temple », dont des ossements réensevelis ont été retrouvés en position secondaire lors des travaux de terrassement, ainsi que « ...quelques pièces de monnaie dont une de : Karolus, imperator rex (1422-1461) » (V.-H. Bourgeois « Le Temple de Giez », *Gazette de Lausanne*, 9 septembre 1904, p. 3).

Cette opération a donc permis d'approfondir nos connaissances des occupations médiévales du village de Giez, du moins dans la partie occidentale de la Route en Pierre et dans le secteur de l'église. Elle a aussi contribué à mieux définir l'emprise des régions archéologiques recoupées par ces rues, leur datation et la nature des structures qu'elles englobent.

François Menna

Investigations et documentation : Archeodunum SA

- Rapport : François Menna, Giez. Route en Pierre et parvis de l'église. Int. 12528 / Aff. 746. Rapport archéologique suivi de terrassement 5 juin au 2 octobre 2020, 22-23 octobre 2021, Archeodunum SA, Gollion, décembre 2021.